

# 厚生労働省のはじまり

## ★ 厚生労働省の沿革

### ・ 厚生省及び労働省の発足

昭和 13 年 1 月に内務省衛生局、社会局などの仕事を統合して、厚生省が発足しました。昭和 22 年 9 月に厚生省で行われていた労働行政を統合し、労働省が発足しました。

### ・ 両省の統合

平成 11 年、内閣機能の強化、省庁再編、独立行政法人制度の創設などを主な内容とする「中央省庁等改革関連法」が成立しました。

国家行政組織法の一部改正及び厚生労働省設置法により厚生省（廃棄物行政は環境省へ移管）と労働省が統合され、平成 13 年 1 月に厚生労働省が発足しました。

## ★ 統合の理念

「国民生活の保障・向上」と「経済の発展」を目指すために、社会福祉、社会保障、公衆衛生の向上・増進と、働く環境の整備、職業の安定・人材の育成を総合的・一体的に推進します。

## ★ 統合のメリットを活かした行政展開

少子高齢化、男女共同参画、経済構造の変化等に対応し、社会保障政策と労働政策を一体的に推進します。

## (トピック)・・・

### ・ 厚生ってなに？

この語源は、「正徳利用厚生」（書経）で、その蔡伝（さいでん）にあるとおり、「衣食を十分にし、空腹や寒さに困らないようにし、民の生活を豊かにする」という意味です。

●蔡伝（南宋の学者、蔡沈の著した「書経」のこと）より

「衣レ帛食レ肉不レ飢不レ寒之類所三以厚二民之生一也」

### ・ 労働ってなに

「労働」とは、骨折ってはたらく（諸橋轍次著「大漢和辞典」という意味で、「働」の字は国字（日本で作られた漢字）です。

中国では、「労働」として、古くは荘子「形足二以労働一」、魏志一華陀伝「人体欲レ得二労働一」として出ています。

### ・ 厚生労働省って英語で何というの？

「Ministry of Health, Labour and Welfare」です。これは、人が生まれ、健康に(Health)、働き(Labour)、安心して生活を送る(Welfare)という厚生労働行政の考え方に沿って決められています。